

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 20 de marzo de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Universal, La Jornada, El Heraldo de México, 24 Horas, Reforma, Excélsior, Crónica.

Aprueban licencia del diputado Carlos Ulloa; puede ir a Birmex/El Universal

El pleno de la Cámara de Diputados avaló la licencia por tiempo indefinido solicitada por el diputado de Morena Carlos Alberto Ulloa Pérez, quien se perfila para estar al frente de Birmex, una empresa mexicana dedicada a desarrollar, producir, importar y comercializar vacunas y antivenenos. Sin embargo, también existen versiones de que Ulloa Pérez iría al IMSS-Bienestar. Este martes, en la conferencia mañanera Eduardo Clark, subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud, reconoció la identificación de posibles indicios de corrupción en la compra Consolidada de Medicamentos 2025-2026 al adjudicar 175 claves de medicamentos a un sobreprecio cercano a los 13 mil millones de pesos. El subsecretario de salud informó que cuando se detectaron estas anomalías se separaron del cargo a los funcionarios de Birmex que participaban en este proceso.

Sheinbaum: Ssa ha impedido más yerros en Birmex/La Jornada

En las irregularidades detectadas en Birmex en la asignación de contratos a empresas farmacéuticas, lo importante es que tanto la Secretaría de Salud como la de Anticorrupción y Buen Gobierno identificaron que había un problema y de inmediato actuaron para impedir que siguiera ocurriendo, sostuvo la Presidenta. -¿Está entredicho el papel que tiene el director de Birmex, Iván Jesús Olmos? -Eso lo tiene que definir la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, ellos van a revisar -respondió Claudia Sheinbaum. Al abundar en los problemas que se ha enfrentado en una parte de los contratos para el suministro de medicinas, destacó el papel de Raquel Buenrostro, titular de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, como el de Eduardo Clark, subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud. Al ubicarse el problema, "las personas directamente que firmaron, ya se separaron de su cargo; si hubo alguna implicación de alguien más, ya lo tiene que determinar la investigación".

Apuntan a director de Birmex/El Heraldo de México

La Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno determinará si hay responsabilidad de Iván Jesús Olmos, director de Birmex, tras detectarse irregularidades en la compra de medicamentos. Así lo dio a conocer la presidenta Claudia Sheinbaum en la mañanera. "No fueron irregularidades en la licitación, sino en la última parte de la asignación", acotó. La Presidenta dijo que "las personas que directamente firmaron, ya se separaron de su cargo". - ¿Es una renuncia que ya hicieron ellos o están en impasse esta separación?, se insistió. -No, se les pidió que se separaran del cargo en lo que se hace la investigación, aseveró. Sobre la cifra que representan estas irregularidades, dijo que es un porcentaje menor. "En algunos casos era una partecita de toda una licitación, entonces la Secretaría de Anticorrupción y Buen Gobierno está definiendo cómo resolver ese problema", afirmó. Zoé Robledo desmintió los rumores sobre una posible salida de la dirección del IMSS.

Maestros exigen quitar ley del ISSSTE de 2007/24 Horas

La CNTE exigió la abrogación de la ley del ISSSTE 2007, la cual señalaron es su principal demanda, durante su concentración en la Cámara de Diputados. "Hoy pareciera, con las declaraciones del Gobierno federal que la demanda de la CNTE, es retirar la iniciativa que presentaron el 7 de febrero sobre la ley del ISSSTE, hoy aclaramos, como lo hemos hecho en distintas ocasiones, nuestra demanda central es la abrogación total de la ley del ISSSTE del 2007", afirmaron. "No son demandas

nuevas las que estamos presentando a este Gobierno que se hace llamar de continuidad de la Cuarta Transformación. Reiteramos. un sistema solidario de pensiones, una jubilación por años de servicio, pensiones calculadas en salarios mínimos, un sistema de salud integral para todos los derechohabientes", manifestaron.

Preparan castigos por transa en Birmex/Reforma

Ante el sobreprecio en la compra consolidada de medicinas e insumos médicos 2025-2026, un grupo de funcionarios de Birmex es investigado por la Secretaría Anticorrupción. Dicha dependencia, a cargo de Raquel Buenrostro, decidirá sobre las responsabilidades administrativas y dará vista a las autoridades de los cargos penales por las anomalías registradas. La presidenta Claudia Sheinbaum dijo ayer en su conferencia mañanera que lo importante es "detectar a tiempo" actos de corrupción, como en el caso de Birmex, y castigarlos. Puntualizó que el problema se registró en la última etapa de la asignación de contratos a algunas de las empresas participantes, señaladas por no ofrecer al Gobierno el mejor precio de compra. El testigo social, Isidoro Santos, relató que Birmex nunca le compartió las evaluaciones técnicas y legales de las ofertas, pese a que las solicitó tres veces a Emma López Juárez, la directora de Administración y principal responsable de la licitación. De momento, los funcionarios que firmaron los contratos ya fueron separados de sus cargos como presuntos responsables de las irregularidades. En el primer círculo de decisiones en Birmex se encuentra el director Iván Olmos, quien llegó a la dependencia hace cuatro meses; anteriormente, laboró en la Auditoría Superior de la Ciudad de México y fue responsable de la Caja de Previsión para Trabajadores a Lista de Raya en la Administración de Clara Brugada.

Opioide alemán tiene su boom en América Latina/El Universal

El 19 de julio de 2021, el Senado de México realizó un foro con la Academia Nacional de Medicina para discutir políticas públicas frente al tratamiento del dolor crónico y los cuidados paliativos. María del Rocío Guillén Núñez, médica anestesióloga que trabaja en la Clínica del Dolor del INCan, hizo una presentación. Fue virtual por las restricciones del covid-19. Guillén recomendó a los senadores mexicanos que para optimizar la atención médica de pacientes con dolor crónico era necesario "desescalar la regulación sanitaria de fármacos útiles en el control del dolor, para que exista mayor accesibilidad a ellos", según muestra el video del evento. Se refería a analgésicos opioides como el tapentadol, la buprenorfina y el tramadol que, explicó, tienen un "perfil de eficacia y de seguridad" para reducir esos dolores. Varios de estos opioides son fabricados y distribuidos en México y en el resto de América Latina principalmente por la farmacéutica alemana Grünenthal. Además, la OMS ha dicho que recetar opioides a pacientes con dolor crónico de espalda tiene daños potenciales que pueden superar los beneficios y puede conducir a dependencia.

Va la IP por atención a población prioritaria/Reforma

La Secretaría de Bienestar e Igualdad Social y la Sociedad de Beneficencia Español firmaron un convenio para brindar atención y evaluación psiquiátrica a población prioritaria que habite en algunos albergues públicos de la Capital. De acuerdo con el Hospital Español, encargado del cuidado médico, se busca establecer las bases y mecanismos para que se lleve a cabo la revisión, depuración y actualización de expedientes clínicos de las personas usuarias que se encuentran, de manera temprana o permanente, en los Centros de Asistencia e Integración Social y del Centro de Valoración y Canalización. Así como llevar a cabo el diagnóstico, ajuste de tratamiento y canalización en salud mental y atención médica; servicios que beneficiaron, tan sólo en 2024, a 839 personas. En la firma de este acuerdo también estuvo presente la titular de la Sedesa, Nadine Gassman, quien resaltó que el trabajo conjunto fortalece las capacidades de diagnóstico, atención y tratamiento de las personas usuarias de los CAIS, para llegar a más población y con servicios de mejor calidad.

Sin rastros, recursos de salud en Hidalgo; debe aclarar cuentas públicas/Excélsior

La sombra de la corrupción y el desvío de recursos pesa en este momento sobre el gobierno de Hidalgo, encabezado Julio Menchaca Salazar, al no comprobar hasta el momento un monto de más de 407 millones de pesos de acuerdo con la ASF que ha revelado una serie de irregularidades en el manejo de los recursos destinados a la atención de la salud en el estado durante el ejercicio fiscal 2023 y parte de 2024. Las observaciones de la ASF apuntan a un probable daño a la Hacienda Pública Federal por 407 millones de pesos, cifra que, aunque representa un porcentaje menor dentro del total de 60 mil millones de pesos ejercidos en la Cuenta Pública 2023, evidencia problemas graves en la gestión de los fondos públicos.

Descubren estructura de la proteína PINK1; permitirá ralentizar o detener el Parkinson/La Jornada

Científicos hicieron un descubrimiento que podría "cambiar vidas" y allanar el camino hacia nuevos medicamentos para tratar el mal de Parkinson. Expertos saben desde hace varias décadas que la proteína PINK1 está directamente relacionada con la enfermedad de Parkinson, la afección neurodegenerativa de más rápido crecimiento en el mundo. Hasta ahora, nadie había visto qué aspecto tiene la PINK1 humana, cómo se adhiere a la superficie de las mitocondrias dañadas en el interior

de las células ni cómo se activa. Pero ahora los científicos descubrieron cómo se activa la mutación y pueden empezar a utilizar este conocimiento para encontrar una forma de desactivarla y ralentizar la progresión de la enfermedad. Investigadores del Instituto Walter y Eliza Hall, Centro de Investigación de la Enfermedad de Parkinson, en Australia, resolvieron el misterio de décadas. Los hallazgos publicados en Science revelan por primera vez la estructura de PINK1 y cómo se une a las mitocondrias (el centro neurálgico de la célula) e impide que funcione correctamente.

Males bucales afectan a 95% de mexicanos; llaman a prevenir/Excélsior

En el marco del Día Mundial de la Salud Bucodental, que se celebra el 20 de marzo, especialistas de la UNAM destacaron que el cepillado de dientes, paladar y lengua son fundamentales para evitar daños significativos y gastos excesivos en la atención odontológica. El director de la Facultad de Odontología de la UNAM, Francisco Javier Marichi, explicó que en la actualidad se reconoce que la salud bucodental está estrechamente vinculada con la salud sistémica, pues diversas enfermedades, como la endocarditis bacteriana subaguda, que afecta al corazón, pueden tener su origen en problemas bucodentales. De acuerdo con la OMS, las enfermedades bucodentales dañan a aproximadamente 3 mil 500 millones de personas y, aunque la mayoría son prevenibles, representan una carga significativa para la salud pública.

Colonias bacterianas son fundamentales para una vejez saludable: expertos/La Jornada

Casi 100 trillones de microorganismos componen la microbiota humana, representan alrededor de 3.5% del peso de una persona y los más importantes son los del tracto gastrointestinal, que se estima son unos 100 billones. El microbioma intestinal se puede alterar a causa de factores como la edad, el estilo de vida y el uso de medicamentos, sobre todo de antibióticos, provocando disbiosis, un desequilibrio asociado con el desarrollo de enfermedades inflamatorias, metabólicas y neurodegenerativas, lo que impacta negativamente la calidad de vida, advirtió la gastroenteróloga pediatra Solange Heller Rouassant. No obstante, la microbiota es altamente adaptable y puede modularse a través de la alimentación y el estilo de vida, convirtiéndose en una herramienta clave para promover un envejecimiento sano. Por ello es fundamental que los profesionales de la salud y cuidadores consideren la importancia de la microbiota intestinal en el bienestar de los adultos mayores y promuevan hábitos alimenticios saludables y el uso adecuado de probióticos.

Las vacunas nos libraron de la pandemia; los antivacunas, gestan la próxima/Crónica

El 5 de mayo de 2023, la OMS dio por terminada la pandemia de covid, pero el 17 de marzo de 2025, su director, Tedros Ghebreyesus, advirtió que una nueva pandemia es inminente y que millones morirán si Donald Trump desmantela USAID, clave en la vacunación y prevención de enfermedades en países vulnerables. La retirada de fondos ya afecta la lucha contra la malaria, polio y rubeola. Ghebreyesus lamentó los recortes liderados por Elon Musk, mientras Trump refuerza su postura negacionista con el nombramiento de Robert F. Kennedy como secretario de Salud, conocido por difundir desinformación sobre vacunas.